

A cinco meses de las Elecciones de Medio Término en EE.UU.

U.S. Midterm Elections in Five Months

Lic. Carlos Ciaño Zanetti

Graduado en Ciencias Políticas por la Universidad de La Habana. Profesor Auxiliar e investigador. Fundador del Centro de Estudios sobre Estados Unidos.

e-mail: cfczanetti@gmail.com

Número ORCID: 0000-0002-2696-7258

Resumen

En noviembre de este año habrá elecciones de medio término en Estados Unidos. Estas se consideran una especie de referéndum sobre la gestión del presidente y su partido suele perder asientos en la Cámara de Representantes y escaños en el Senado. El ambiente político preelectoral es muy negativo para Biden por varias razones, especialmente su débil liderazgo y la elevada inflación que consume al país, y así lo demuestran numerosas encuestas. Actualmente el Partido Demócrata tiene una ventaja de sólo seis asientos en la Cámara y se espera que la pierda y la Cámara Baja pase a control republicano. En el Senado con 50 escaños para cada partido en la actualidad, la situación está menos clara, pudiendo permanecer como ahora o inclinarse levemente por cualquiera de los dos partidos.

Palabras clave: elecciones, partidos, demócratas, republicanos, Congreso, Cámara de Representantes, Senado, encuestas, pronósticos, inflación

Abstract

In November of this year there will be midterms elections in the U.S. These elections are considered, in a way, a referendum on the performance of the President, and his Party usually loose seats in both chambers of Congress. The pre electoral political environment is very negative for president Biden due to several reasons, mainly his weak leadership and the high level of inflation in the country, as many different polls prove.

The Democratic Party has only 6 more seats in the Chamber of Representatives and probably they will lose the majority and Republicans will command the chamber. In the Senate, with a 50-50 seats, the possible outcome is less evident. It could stay like is now or move slightly in any direction.

Key words: elections, parties, democrats, republicans, Congress, Chamber of Representatives, Senate, polls, prediction, inflation.



Las elecciones de medio término tienen lugar a mitad del mandato de 4 años del presidente. Se celebran el martes posterior al primer lunes de noviembre e incluyen a todos los representantes y aproximadamente un tercio de los senadores del gobierno federal [...]

Introducción

Las elecciones de medio término tienen lugar a mitad del mandato de 4 años del presidente. Se celebran el martes posterior al primer lunes de noviembre e incluyen a todos los representantes y aproximadamente un tercio de los senadores del gobierno federal, además de gobernadores, alcaldes y otros funcionarios públicos a nivel estadual.

Se consideran una especie de referéndum sobre el desempeño del presidente, y la tendencia en las mismas es que el partido del presidente pierda escaños, tanto en la Cámara de Representantes como en el Senado, pero sobre todo en la primera. A las mismas suele acudir a votar entre un 10% y un 15% menos de electores que a las presidenciales.

Si en las presidenciales no siempre los resultados de las elecciones se corresponden con el de las encuestas, en las congre-

sionales esta característica es mucho más acentuada, lo que hace muy difícil los pronósticos. Por lo general sólo cuando varias encuestas, sobre todo las más cercanas a las elecciones, coinciden en darle más de 6 o 7 puntos de ventajas a un candidato, el margen de acertar se hace confiable.

El Partido Demócrata tiene actualmente el control de ambas cámaras del Congreso. Por una mayoría precaria de 12 asientos en la Cámara de Representantes (220 D, 208 R y 7 vacantes) y un Senado en el que cada partido controla 50 escaños (50 R, 48 D y 2 I que votan con los demócratas).¹

Ambiente político pre electoral

Los principales desafíos que según los especialistas enfrenta la administración Biden, se corresponden con las preocupaciones expresadas por los norteamericanos en

¹ Cuando hay empate en el Senado, como en este caso, la ley determina que el partido en el gobierno lo preside.

una encuesta Gallup del mes de marzo, vigente todavía: un 17% dijo que la inflación; un 11% el estado de la economía; la seguridad de orden internacional asociada al conflicto bélico en Ucrania (9%); los problemas relacionados con la emigración y la seguridad en la frontera (5%); las afectaciones producidas por la Covid (3%); y el aumento de la criminalidad y la seguridad ciudadana (1%). Sin embargo, el tema que encabeza la lista de preocupaciones en la mencionada encuesta, con un 22% es el Gobierno y los problemas de liderazgo.

“El índice de aprobación a la gestión del presidente ha mostrado una constante tendencia a la baja, y actualmente está alrededor del 41%, mientras que cerca del 70% de los electores estima que el país marcha por el camino equivocado.”

La elevada preocupación por el estado actual del Gobierno y la situación del país, se refleja en algunos índices importantes a la luz de las elecciones de noviembre. El índice de aprobación a la gestión del presidente ha mostrado una constante tendencia a la baja, y actualmente está alrededor del 41%,

mientras que cerca del 70% de los electores estima que el país marcha por el camino equivocado. Por 2 puntos de ventaja se muestra preferencia por un Congreso controlado por los republicanos, y hay entre un 2,5% y un 3% de predilección genérica a favor de estos para las elecciones de noviembre.

La disfuncionalidad del gobierno es un asunto que la administración Biden comparte con el Congreso. La aprobación a la gestión del Congreso es del 21%.²

Pero el tema de la debilidad en el liderazgo le atañe directamente a Biden y tiene que ver en parte con que en noviembre tendrá ya 79 años y proyecta una imagen que refleja cierto grado de decrepitud por pifias y fallos de memoria; y por supuesto a su incapacidad para cumplir con su programa de gobierno. También influye la tendencia histórica de considerar a los demócratas más débiles que a los republicanos en algunos temas, sobre todo los relacionados con su seguridad.

Los demócratas proclaman como logros la aprobación de una ley de 1.9 trillones de dólares para aliviar el coronavirus y otra de 550 billones para mejorar la infraestructura en el país. Pero tienen otros importantes proyectos que no han podido lograr que sean aprobados, ya que en el Senado a pesar del voto del vicepresidente que podría decidir a favor suyo en caso de empate, existe el llamado filibusterismo que obliga a tener un 60% de votos para la aprobación de algunos proyectos, y también por la presencia de dos senadores demócratas de tendencia conservadora, Joe Manchin III (WVa) y Kyrsten Sinema (Ariz), que en ocasiones están

² Promedio similar mantenido durante los últimos 15 años.

votando con los republicanos, y además se han opuesto a que se elimine el filibusterismo para poder aprobar proyectos tales como los multimillonarios programas de asistencia social de Biden e incluso leyes que cuentan con amplio apoyo popular, como el aumento del salario mínimo y la de impuestos a los más ricos y las corporaciones, entre otras.

“Otro tema que incide en las elecciones de medio término, asociado a la disfuncionalidad del gobierno, es el de las divisiones en el seno del Partido Demócrata entre liberales y conservadores, que se refleja en el tratamiento de algunos temas, y también en el respaldo que brindan a sus candidatos en primarias.

Otro tema que incide en las elecciones de medio término, asociado a la disfuncionalidad del gobierno, es el de las divisiones en el seno del Partido Demócrata entre liberales³ y conservadores, que se refleja en el tratamiento de algunos temas, y también en el respaldo que brindan a sus candidatos en primarias.

La administración Biden y el Partido Demócrata necesitan desesperadamente mostrar logros y encontrar temas que pudieran constituir plataformas para hacer campañas ofensivas que mejoren su situación con vistas a las elecciones. Deben exponer y atacar el extremismo republicano; defender el derecho de la mujer a decidir sobre el aborto; insistir en el control de armamentos condenando el racismo y el supremacismo blanco de los republicanos; defender el Obamacare que los republicanos amenazan con eliminar; exponer los logros relacionados con el combate contra la Covid atacando las posturas republicanas de no concederle más fondos. Deben procurar también que el Senado apruebe su proyecto conocido como Build Back Better o una versión del mismo. Pero, por supuesto, nada de esto mucho influirá si no logran en primer lugar, una reducción significativa de la inflación que consume al país.

La inflación ha estado creciendo de manera persistente (8,6% en mayo) y afecta a toda la población, especialmente a las personas de más bajos ingresos, sobre todo en el caso de la gasolina y los alimentos. Una encuesta de NBC arrojó que el 62% afirma que sus ingresos son inferiores al costo actual de la vida. El índice de aprobación a la gestión de Biden en relación con la inflación es de alrededor del 31%, y del 35% sobre su manejo de la economía.

La desastrosa retirada de Afganistán y el conflicto bélico en Ucrania han intensificado la sensación de inseguridad relacionada con la esfera internacional. Según encuesta CBS de abril un 45% aprueba como Biden maneja el tema del conflicto en el este de Europa

³ Incluso entre los liberales los hay radicales y moderados.

y un 55% lo desaprueba. Otra encuesta arrojó que un 57% estima que este año o el próximo los EE.UU. estarán en guerra con Rusia.⁴

El tema de la pandemia continúa gravitando sobre la vida de los norteamericanos y las vacunas no han logrado resolver la situación, en parte por la negativa de muchos a vacunarse. Una encuesta de WallSj arrojó que aún un 9% más de norteamericanos prefiere a los demócratas sobre los republicanos en el manejo del tema, mientras otras encuestas revelan que el 52% aprueba el manejo de la pandemia por Biden.⁵

Un tema álgido y que equitativamente divide la opinión pública es el de la inmigración. Lo demuestra una encuesta de Gallup donde un 34% se muestra satisfecho con los niveles actuales de inmigrantes y un 35% se muestra insatisfecho y desea que decrezca.

Un tema álgido y que equitativamente divide la opinión pública es el de la inmigración. Lo demuestra una encuesta de Gallup donde un 34% se muestra satisfecho con los niveles actuales de inmigrantes y un 35% se muestra insatisfecho y desea que decrezca. Biden

llegó al poder con la promesa de cambiar radicalmente la política de Trump, pero muy poco ha podido hacer por implementar una política diferenciada de la de su antecesor.

Recientemente Biden anunció que eliminaría el Título 42; una medida adoptada por Trump con la justificación de impedir la entrada de refugiados como protección contra la Covid. Esta decisión que entraría en vigor el 23 de mayo provocó oposición, incluso entre algunos demócratas, incluyendo los senadores que aspiran a reelegirse en noviembre por los cuatro estados que se consideran más susceptibles de pasar a manos republicanas. Un juez federal de Louisiana designado por Trump bloqueó la orden de Biden de suspender el controvertido Título 42.

Una encuesta de Politico and Morning Consult de abril encontró que sólo un 35% de electores registrados estaba de acuerdo con eliminar el Título 42. Otra de CBS arrojó que la gestión de Biden en relación con la inmigración es aprobada solamente por un 38% de los norteamericanos.

El aumento de la criminalidad es otro de los temas que podría dañar a los demócratas en las elecciones de noviembre, especialmente en algunos estados. Los demócratas son percibidos como débiles en la lucha contra el crimen. Las recientes demandas de los sectores más liberales de dejar sin fondos a la policía constituyen argumentos que los republicanos están esgrimiendo en este sentido. Biden por su parte expresó en su mensaje de la Unión que la cuestión no es dejar sin fondos a la policía sino darle más fondos.

⁴ Aproximadamente la mitad de los norteamericanos temen que se envíen soldados a combatir y que se involucren armas nucleares.

⁵ El por ciento subió cuando eliminaron algunas restricciones.

En el manejo del tema, una encuesta da a los republicanos 20 puntos por encima de los demócratas, mientras otra de abril arroja que sólo un 39% aprueba la gestión de Biden al respecto.

Hay otros dos temas de los que mucho se ha hablado y escrito; el gerrymandering o reconfiguración de distritos y la adopción de leyes y medidas para dificultar los procesos de votación, cuestiones ambas que se consideraba habrían de beneficiar considerablemente a los republicanos. En el caso del gerrymandering se señalaba la tradicional agresividad de los republicanos en el desarrollo de estos procesos que se llevan a cabo cada diez años y corresponde hacerlo en el 2022, y al hecho de que los republicanos están autorizados a reconfigurar este año 187 distritos por 75 los demócratas.

El segundo tema es algo que se viene haciendo hace años por los republicanos en los estados donde tienen mayoría, y consiste en aprobar nuevas leyes y reglamentos, o introducir cambios y modificaciones en las vigentes, con el propósito de ganar elecciones haciendo más difícil a los electores demócratas ejercer su derecho a votar.

Aunque los procesos de reconfiguración de distritos no han concluido, los grandes temores que existían de que los republicanos se iban a beneficiar grandemente con sus resultados, en la práctica no se ha materializado por dos razones: La agresividad de los demócratas en algunos estados, algo inusual, pero que en esta ocasión ha sido capaz de emular con las reconfiguraciones más radicales de los republicanos, y también por la actuación de jueces y cortes que han anulado algunas reconfiguraciones por considerar que favorecen excesivamente a un partido o que han perjudicado los intere-

ses de negros o minorías al diseminarlos en varios distritos.

En resumen, hay estados pendientes de reconfiguraciones y otros donde hay demandas establecidas por lo que es difícil determinar qué partido saldrá favorecido. Lo que sí puede afirmarse es que la preocupación que existía porque los republicanos fuesen a salir fuertemente favorecidos no va a ocurrir.

Aunque los procesos de reconfiguración de distritos no han concluido, los grandes temores que existían de que los republicanos se iban a beneficiar grandemente con sus resultados, en la práctica no se ha materializado por dos razones: La agresividad de los demócratas en algunos estados [...] y también por la actuación de jueces y cortes que han anulado algunas reconfiguraciones por considerar que favorecen excesivamente a un partido o que han perjudicado los intereses de negros o minorías al diseminarlos en varios distritos.

La adopción de leyes y medidas en algunos estados para hacer más difícil ejercer el derecho de votar se ha intensificado a partir del pasado año con el pretexto de evitar que se cometan fraudes como falsamente proclama Donald Trump, y cree la mayoría de los republicanos, que ocurrió en el 2020. En realidad lo que se pretende es afectar al Partido Demócrata restringiendo el acceso de sus partidarios a las urnas. El Brennan Center reportó este año que ya los republicanos habían aprobado 30 nuevas leyes en 18 estados. Según el Pew Center on the States en el 2008 al menos 2.2 millones de personas elegibles para votar no pudieron hacerlo por dificultades para poder registrarse; la inmensa mayoría demócrata.

Medidas tales como exigir la fotografía en las tarjetas de identidad, reducir los períodos de votación anticipada, reducir los horarios de votación, limitar el número de centros de votación, restringir el derecho al voto de ex convictos, exigir la presentación de documento que de fe de ciudadanía, incluso hasta prohibir dar agua de beber a los que esperan en colas para votar, son algunas de las medidas aprobadas en algunos estados, claramente enfocadas contra sectores pobres, negros y otras minorías, y también jóvenes sin experiencia en el tema de votar, que se conoce son en su mayoría simpatizantes del Partido Demócrata.

Recientemente se efectuaron primarias en Texas y las mismas dieron la posibilidad de obtener un atisbo de lo que representan las nuevas medidas adoptadas en dicho estado. Por diversas razones, principalmente por faltarles nuevos requerimientos en el ID, fueron rechazadas 25 000 boletas recibidas por correo. Ello significa que fueron descartadas el 13% de las boletas. El prome-

dio de boletas por correo descartadas en las 3 elecciones generales anteriores fue de aproximadamente el 1% (Khlada, 2022). Sin dudas la inmensa mayoría de boletas anuladas pertenecían a electores demócratas.

La reconfiguración de distritos no afectará significativamente al Partido Demócrata, pero las restricciones para ejercer el derecho al sufragio probablemente traerán como consecuencia que pierdan asientos en la Cámara de Representantes.

La reconfiguración de distritos no afectará significativamente al Partido Demócrata, pero las restricciones para ejercer el derecho al sufragio probablemente traerán como consecuencia que pierdan asientos en la Cámara de Representantes.

Las elecciones en la Cámara de Representantes

Observando el comportamiento de las elecciones de medio término en la Cámara de Representantes, vemos que el partido que controla el Ejecutivo pierde una cantidad considerable de asientos. En los últimos 40 años hubo once elecciones de medio término y en nueve de ellas la Cámara de Re-

presentantes perdió asientos. El promedio de asientos perdidos en las once elecciones fue de 23.18 asientos. De las once elecciones hubo siete que se celebraron en los primeros periodos presidenciales y cuatro en los segundos. Se observa una marcada diferencia entre los primeros períodos y los segundos, para un promedio de 29.6 asientos perdidos en los primeros y doce en los segundos. En las únicas dos ocasiones en que el partido de gobierno no perdió asientos fue en 1998 con un Clinton muy popular (66% de aprobación) y en 2002, fresco aún el recuerdo de los atentados a las Torres Gemelas (Ver Tabla 1).

En las elecciones de 2020 los demócratas perdieron trece asientos y quedaron con una ventaja escuálida en la Cámara que ahora podrían perder con que sólo un puñado de asientos pasaran de demócrata a republicano. Además, 31 demócratas no buscarán reelegirse, lo cual agrava aún más las perspectivas de estos.

Un tema que incide en el Partido Demócrata es que sus representantes en el Congreso son en su mayoría moderados, y los sectores más progresistas no se sienten debidamente representados.

Un tema que incide en el Partido Demócrata es que sus representantes en el Congreso son en su mayoría moderados, y los

sectores más progresistas no se sienten debidamente representados. Ello trae como consecuencia poco interés en votar, sobre todo entre los jóvenes. Actualmente en algunas primarias se está apoyando a algunos candidatos progresistas para enfrentarlos a candidatos moderados.

En el Partido Republicano Trump se ha lanzado de lleno a apoyar candidatos en primarias, no sólo para la Cámara de Representantes, también para el Senado, gobernadores y otros cargos públicos (Palmer, 2022). Dado el predominio de Trump entre los republicanos, quizás una buena cantidad de sus candidatos logren ganar las primarias, pero el hecho de que varios de ellos no sean buenos candidatos, podría traer como consecuencia que algunos pierdan frente a los candidatos demócratas.

Veamos los estimados de los especialistas.

Éstos utilizan los términos siguientes en sus clasificaciones: **sólidos** (cuando estiman que el partido ganará sin dificultades); **probable** (cuando es claramente favorito); **inclinado** (cuando es ligeramente favorito) y **empate** (cuando consideran que los dos partidos tienen iguales posibilidades de ganar).

En cuanto a las elecciones del próximo noviembre el destacado analista Charlie Cook en su pronóstico de fines de mayo otorgaba a los demócratas 163 asientos sólidos, 13 probables y 12 que se inclinaban por ellos, mientras los republicanos contaban con 188 sólidos, 11 probables y 9 que se inclinaban por ellos. En empate consideraba que había 32 asientos.⁶

Por su parte Crystal Ball otorga 156 asientos sólidos a los demócratas, 22 probables y 15 inclinados por ellos. A los republicanos les

⁶ Cook estima que los republicanos ganarán entre 20 y 35 asientos.

da 184 sólidos, 19 probables y 10 inclinados por ellos. Estima 27 asientos como empate.

Considerando el comportamiento histórico de este tipo de elecciones, los resultados de encuestas y sondeos sobre asuntos que influyen en como votan los electores, y los criterios de los principales especialistas, todo apunta a que si en los cinco meses que nos separan de los comicios no se producen cambios dramáticos que mejoren considerablemente la percepción que se tiene actualmente sobre el desempeño de la Administración de Joe Biden, especialmente en el control de la inflación, los demócratas van encaminados a una derrota que les haría perder la mayoría, y por ende, el control de la Cámara de Representantes.

“Considerando el comportamiento histórico de este tipo de elecciones, los resultados de encuestas y sondeos [...] todo apunta a que si en los cinco meses que nos separan de los comicios no se producen cambios dramáticos que mejoren considerablemente la percepción que se tiene actualmente sobre el desempeño de la Administración de Joe Biden, especialmente en el control de la inflación, los demócratas van encaminados a una derrota [...]

Las Elecciones en el Senado

En relación con el Senado tenemos que 35 escaños estarán en juego el próximo mes de noviembre. Los demócratas deberán defender 14 y los republicanos 21 (Ver Tabla 2).

Seis senadores que deberían reelegirse no buscarán la reelección; de ellos cinco son republicanos y uno demócrata. Lamentablemente el demócrata es Patrick Leahy, quien ha sido la principal voz en el Senado a favor del fin del bloqueo y la normalización de relaciones con Cuba (Ver Tabla 3).

Según el comportamiento de las once elecciones senatoriales de medio término de los últimos 40 años, se pierden como promedio 3.73 escaños. En las elecciones de los siete primeros períodos presidenciales el promedio fue de 2.6 escaños perdidos y en los cuatro segundos períodos de 5.7 escaños (Ver Tabla 1).

La mayoría de los expertos coinciden en que lo escaños que parecen más vulnerables son ocho: cuatro republicanos y cuatro demócratas (Ver Tabla 4). De los cuatro republicanos, dos son escaños abiertos por retiro de los titulares, uno en North Carolina y otro en Pennsylvania. Los otros dos son el de Ron Johnson de Wisconsin y el de Marco Rubio en Florida.

En estos momentos en la Florida parece poco probable que Marco Rubio pierda su escaño. Las primarias demócratas serán el 23 de agosto y la favorita hasta ahora es la representante Val Demings, afroamericana, una de las mujeres que Biden estuvo considerando como compañera de fórmula, pero cuyos ataques a Cuba desde que anunció su candidatura no han sido pálidos en comparación con los de Rubio. Apoyó, sólo parcialmente, las recientes medidas de la

administración en relación con Cuba, oponiéndose a los viajes de grupos y las inversiones en el sector privado.

North Carolina, de escaño abierto, es un estado republicano que ha ido lentamente moviéndose en dirección de los demócratas. Se medirán el representante Ted Budd, apoyado por Trump y quien se ha negado a reconocer que Biden fue legítimamente electo y Cheri Beasley, afroamericana de 56 años que anteriormente fue jueza de la Corte Suprema en el estado. El estado de North Carolina se considera inclinado por los republicanos.

Pennsylvania, también con escaño abierto por retiro del republicano titular, es considerado en estos momentos estado pendular, algo inclinado probablemente a los demócratas, pero vulnerable ante una situación muy crítica de Biden y su gobierno. El candidato demócrata será el actual vicegobernador John Fetterman, considerado un liberal de izquierda cercano a Bernie Sanders, mientras por los republicanos será el Dr. Mehmet Oz, médico y reconocida personalidad televisiva apoyado por Trump. Pennsylvania está considerado como empate.

El otro escaño republicano vulnerable es el de Ron Johnson de Wisconsin, senador desde 2010, y reelecto en 2016 por margen de 3.4%. Wisconsin también es considerado pendular. Las primarias demócratas serán el 9 de agosto y hasta entonces no sabremos quién retará al titular Johnson. Wisconsin está como empate.

Los demócratas vulnerables son Mark Kelly de Arizona, Raphael Warnock de Georgia, Catherine Cortez-Masto de Nevada y Maggie Hassan de New Hampshire.

Mark Kelly de Arizona ganó en 2020 por margen de 2.4% en un estado republicano,

pero que ha estado evolucionando en los últimos años y en 2020 votó por Biden con un 0.3% de diferencia. Las primarias republicanas serán el 2 de agosto. Arizona está considerado como empate.

Raphael Warnock de Georgia es considerado el más vulnerable entre todos los demócratas. Georgia siempre ha tendido a favorecer a los republicanos pero también ha estado evolucionando en los últimos años. En 2020 le dio la victoria a Biden por margen de 0.2%. Warnock ganó en segunda vuelta en 2021 por un margen del 2%. Su rival republicano será Herschel Walker, candidato de Trump, conocido ex estrella de fútbol, también negro como Warnock, pero que arrastra acusaciones de abuso doméstico y tiene un historial de enfermedades mentales. Georgia está como empate.

Cortez Masto en Nevada también está considerada como vulnerable, aunque ligeramente menos que los dos anteriores. En Nevada, al igual que en Arizona y Georgia, el índice de aprobación de la gestión del presidente es unos cinco puntos inferiores a la de todo el país en su conjunto. Las primarias republicanas serán el 14 de junio. Los especialistas tienen a Nevada en empate.

Maggie Hassan en New Hampshire, es considerada vulnerable aunque en menor medida que los anteriores. Hassan fue electa por vez primera al Senado en 2016 y por margen sumamente estrecho de 0.1%, pero tiene prestigio en el estado ya que anteriormente fue Gobernadora desde 2013 a 2017. El 13 de septiembre tendrán lugar las primarias republicanas. New Hampshire está considerado como inclinado a los demócratas.

Algunos análisis plantean que los demócratas podrían tener dificultades también en Colorado, y los republicanos en Missouri,

Iowa y Ohio. Aunque nada puede descartarse, por ahora todo ello parece poco probable con la excepción de Ohio. Colorado está considerado como probable demócrata. En Missouri se trata de un escaño abierto, pero es un estado fuertemente republicano y está como sólido republicano. Iowa es pendular y ha votado indistintamente por demócratas y republicanos en las últimas presidenciales, pero el senador que busca la reelección es Chuck Grassley quien ocupa el escaño desde 1981. Es considerado republicano sólido.

Ohio podría ser vulnerable por tratarse de un escaño abierto al retirarse el republicano Rob Portman. Aunque Ohio es considerado aún estado pendular, cada vez se inclina más por los republicanos. Se enfrentarán el moderado representante y precandidato presidencial en 2020, Tim Ryan por el P. Demócrata y J.D.Vance, de 37 años, escritor y anteriormente crítico de Trump,⁷ quien sin embargo contó con su respaldo y sorprendió venciendo en primarias a rivales que lo superaban en las encuestas. Habrá que ver como se deciden a votar los independientes ante un candidato experimentado en política pero disminuido por la débil gestión de Biden, y un advenedizo capitalista trumpista, políticamente ignorante, que enfatizará en el supuesto fraude de 2020. Ohio es considerado como estado inclinado por los republicanos.

Resumiendo, tenemos que de los cuatro estados más vulnerables que defienden los demócratas, uno se inclina por ellos pero los otros tres están considerados empates.

Resumiendo, tenemos que de los cuatro estados más vulnerables que defienden los demócratas, uno se inclina por ellos pero los otros tres están considerados empates.

Por su parte entre los cinco republicanos vulnerables tenemos tres inclinados por ellos y dos en empate. Llamo la atención en el sentido de que los cuatro demócratas tienen titulares defendiéndolos mientras tres de los republicanos son escaños abiertos.

En el Senado las perspectivas parecen menos evidentes. La experiencia histórica demuestra que en las elecciones de medio término se pierden pocos escaños en los primeros cuatro años de mandato. Además, las elecciones senatoriales suelen ser menos susceptibles al ambiente nacional relacionado con el desempeño del presidente, enfocándose más en los problemas e intereses del estado y en las características y condiciones de los candidatos. En algunos casos no conocemos aún quienes serán los contendientes por cada partido, así que habrá que estar atentos para ver cómo se desarrollan los acontecimientos, las primarias y las encuestas. En estos momentos no parece que se vayan a producir cambios significativos.

⁷ El libro de Vance, *Hillbilly Elegy*, fue un bestseller que lo hizo famoso. Mediante una novela apasionante explica por qué la clase blanca trabajadora votó por Trump. Vance, de crítico de Trump, ha pasado a ser trumpista.

El Senado podría quedar como está ahora, pero al estar divididas las fuerzas en partes iguales, cualquier cambio por mínimo que fuese conllevaría que el control pase a manos republicanas, o que permanezca demócrata en condiciones ligeramente mejores que las actuales.

Debe tomarse en cuenta que en las elecciones para el Senado de 2024 los demócratas deberán defender 23 escaños (contando los dos independientes) por sólo 10 los republicanos, lo cual hace pensar, en principio, que de los republicanos no ganar el Senado en 2022, podrían lograrlo en el 24, o aumentar su ventaja de haberlo conseguido en el 2022 ([Ver Tabla 5](#)).

Las elecciones para gobernadores

Este año también tendrán lugar elecciones para gobernadores estatales. En la actualidad de los 50 estados de la Unión los republicanos controlan 28 y los demócratas 22. Entre los primeros, habrá elecciones en 20, mientras que también celebrarán comicios 16 estados demócratas ([Ver Tabla 6](#)).

Este año también tendrán lugar elecciones para gobernadores estatales. En la actualidad de los 50 estados de la Unión los republicanos controlan 28 y los demócratas 22.

Un estado bajo gobierno republicano, Massachusetts, celebrará elecciones de escaño abierto y es probable que pase a control demócrata, mientras Maryland, en situación similar se considera inclinado por los demócratas. Otros dos republicanos Georgia y Arizona están considerados como empate. En Georgia probablemente se enfrentarán de nuevo el actual gobernador Brian Kemp, quien arrojó en primarias al candidato de Trump, y la carismática afroamericana Stacey Abrams, quien estuvo a punto de ganarle en las anteriores elecciones y es favorita para ganar las primarias demócratas.

Los demócratas tienen cuatro estados considerados como empate (Michigan, Nevada, Pennsylvania y Wisconsin) y uno (Maine), que se estima inclinado por ellos. Después de conocer los candidatos de ambos partidos en Pennsylvania estimo que podría considerarse inclinado por los demócratas.

Los resultados de estas elecciones para gobernador podrían constituir un medidor, y también un instrumento valioso para ambos partidos con miras a las presidenciales de 2024.

Consideraciones finales

Un aspecto a ponderar en relación con este tipo de elecciones es el hecho de que la motivación para votar, y por lo tanto, la asistencia a las urnas, puede resultar decisivo. Según estudios del comportamiento de los electores en este tipo de elecciones, los miembros del partido en el gobierno suelen asistir a votar en menor proporción que sus contrarios. En concordancia con esta tendencia, sondeos recientes indican que los republicanos se sienten más motivados a votar el próximo 8 de noviembre que los de-

mócratas. Una encuesta de NBC arrojó que un 61% de los republicanos, por un 47% de los demócratas, dijeron tener mucho interés en votar este año.

Existen otros aspectos importantes a observar como son el desempeño de los candidatos que apoya Trump por lo que ello podría significar en el futuro próximo, en relación con el Partido Republicano y las presidenciales de 2024. Hasta ahora la mayor parte de los candidatos que el magnate ha apoyado han ganado sus cotejos. Sin embargo algunos de sus candidatos han perdido, siendo lo más significativo las gobernaciones en cuatro estados, especialmente el caso de Georgia donde puso mucho énfasis y dinero en derrotar al Gobernador y también al Secretario de Estado, y ambos ganaron por abrumadora mayoría, creando el precedente de que no siempre enfrentársele resul-

ta fatal. Aunque Trump continúa siendo el líder indiscutido del Partido, comienzan a aparecer algunas señales de inconsistencia y algunos republicanos prominentes están tratando de marcar diferencias con él, al tiempo de que abrazan la agenda de America First.

Debemos también estar atentos al movimiento de las diversas tendencias que integran las filas del Partido Demócrata.

Otro asunto a observar de cerca pues podría complicarse dramáticamente es el conflicto entre Rusia y Ucrania, el cual podría rebasar sus límites actuales e incidir de manera significativa en estas elecciones, ya sea en una dirección u otra.

Los próximos cinco meses y especialmente los resultados de los comicios del 8 de noviembre serán decisivos en el enrumbe político del país a partir del próximo año.

junio de 2022

ESCAÑOS PERDIDOS POR EL PARTIDO EN EL GOBIERNO EN LAS ELECCIONES DE MEDIO TÉRMINO EN LOS ÚLTIMOS 40 AÑOS (1978-2018)					
Mandato	Año	Presidente	Partido	Cámara	Senado
1ro	1978	James Carter	D	-14	-3
1ro	1982	Ronald Reagan	R	-26	+1
2do	1986	Ronald Reagan	R	-4	-8
1ro	1990	George W.H. Bush	R	-8	-1
1ro	1994	Bill Clinton	D	-54	-8
2do	1998	Bill Clinton	D	+4	0 (1)
1ro	2002	George W. Bush	R	+9	+1 (2)
2do	2006	George W. Bush	R	-31	-6
1ro	2010	Barack Obama	D	-64	-6
2do	2014	Barack Obama	D	-13	-9
1ro	2018	Donald Trump	R	-41	+2

Tabla 1¹

(1) Clinton disfrutaba en esos momentos de muy alta popularidad. Además los demócratas habían perdido 54 asientos en su primer período.

(2) Hacía solo un año del ataque de las Torres Gemelas y además recién comenzaba la guerra en Afganistán que en sus inicios contaba con mucho respaldo popular.

¹ Las tablas fueron confeccionadas por el autor.

SENADORES QUE CORRESPONDE REELEGIRSE EN 2022

Nombre	Estado	Presidente 2022	%	Otro sen.	Gob.
Richard Shelby (R)*	Alabama	T		R	R
Lisa Murkowski (R)	Alaska	T		R	R
Mark Kelly (D)	Arizona	B	0.3%	D	R
John Boozman (R)	Arkansas	T		R	R
Alex Padilla (D)	California	B		D	D
Michael Bennet (D)	Colorado	B		D	D
Richard Blumenthal (D)	Connecticut	B		D	D
Marco Rubio (R)	Florida	T	3.3%	R	R
Raphael Warnock (D)	Georgia	B	0.2%	D	R
Brian Schatz (D)	Hawaii	B		D	D
Mike Crapo (R)	Idaho	T		R	R
Tammy Duckworth (D)	Illinois	B		D	D
Todd Young (R)	Indiana	T		R	R
Chuck Grassley (R)	Iowa	T	8.2%	R	R
Jerry Moran (R)	Kansas	T		R	D
Rand Paul (R)	Kentucky	T		R	D
John N. Kennedy (R)	Louisiana	T		R	D
Chris Van Hollen (D)	Maryland	B		D	R

* Senadores que no buscarán la reelección.

SENADORES QUE CORRESPONDE REELEGIRSE EN 2022					
Nombre	Estado	Presidente 2022	%	Otro sen.	Gob.
Roy Blunt (R)*	Missouri	T		R	R
Catherine Cortez Masto (D)	Nevada	B	2.4%	D	D
Maggie Hassan (D)	New Hampshire	B	7.3%	D	R
Charles Schumer (D)	New York	B		D	D
Richard Burr (R)*	North Caroline	T	1.3%	R	D
John Hoeven (R)	North Dakota	T		R	R
Rob Portman (R)*	Ohio	T		D	R
James Lankford (R)	Oklahoma	T		R	R
Ron Wyden (D)	Oregon	B		D	D
Pat Toomey (R)*	Pennsylvania	B	1.2%	D	D
Tim Scott (R)	South Caroline	T		R	R
John Thune (R)	South Dakota	T		R	R
Mike Lee (R)	Utah	T		R	R
Patrick Leahy (D)*	Vermont	B		I	R
Patty Murray (D)	Washington	B		D	D
Ron Johnson (R)	Wisconsin	B	0.7%	D	D

Tabla 2

* Senadores que no buscarán la reelección.

Nota: Solamente se ponen los por cientos de márgenes de victoria en las presidenciales de 2020 en los estados donde la lucha es cerrada o no amplia. En los otros los márgenes de victoria fueron superiores al 10%.

SENADORES QUE NO BUSCARÁN LA REELECCIÓN

Nombre	Estado
Richard Shelby (R)	Alabama
Roy Blunt (R)	Missouri
Richard Burr (R)	North Carolina
Rob Portman (R)	Ohio
Pat Toomey (R)	Pennsylvania
Patrick Leahy (D)	Vermont

Tabla 3

SENADORES MÁS VULNERABLES EN LAS ELECCIONES DE 2022

				Presidenciales		Otros	
Nombre	Estado	Margen de victoria	Año	2016	2020	Sen.	Gob.
Kelly (D)	Arizona	2.4%	2020	T 3.6%	B 0.3%	D	R
Rubio (R)	Florida	7.7%	2010	T 1.2%	T 3.3%	R	R
Warnock (D)	Georgia	2.0%	2021	T 5.2%	B 0.2%	D	R
C. Masto (D)	Nevada	2.4%	2016	C 2.4%	B 2.4%	D	D
Hassan (D)	New Hampshire	0.1%	2016	C 0.3%	B 7.3%	D	R
Burr (R)	North Carolina	open seat		T 3.6%	T 1.3%	R	D
Toomey (R)	Pennsylvania	open seat		T 0.7%	B 1.2%	D	D
Johnson (R)	Wisconsin	3.4%	2010	T 0.7%	B 0.7%	D	D

SENADORES MÁS VULNERABLES EN LAS ELECCIONES DE 2022							
				Presidenciales		Otros	
Nombre	Estado	Margen de victoria	Año	2016	2020	Sen.	Gob.
Portman (R)	Ohio	open seat		T 8.13%	T 8.03%	D	R

Tabla 4

SENADORES QUE SE REELEGIRÁN EN 2024	
Nombre	Estado
Kyrsten Sinema	Arizona (D)
Dianne Feinstein	California (D)
Christopher Murphy	Connecticut (D)
Thomas Carper	Delaware (D)
Rick Scott	Florida (R)
Mazie Hirono	Hawaii (D)
Mike Braun	Indiana (R)
Angus King	Maine (I)
Benjamin Cardin	Maryland (D)
Elizabeth Warren	Massachusetts (D)
Debbie Stabenow	Michigan (D)
Amy Klobuchar	Minnesota (D)
Roger Wicker	Mississippi (R)
Josh Hawley	Missouri (R)

SENADORES QUE SE REELEGIRÁN EN 2024		
Nombre	Estado	
Jon Tester	Montana (D)	
Deb Fischer	Nebraska (R)	
Jacky Rosen	Nevada (D)	
Robert Menendez	New Jersey (D)	
Martin Heinrich	New Mexico (D)	
Kirsten Gillibrand	New York (D)	
Kevin Cramer	North Dakota (R)	
Sherrod Brown	Ohio (D)	
Robert Casey	Pennsylvania (D)	
Sheldon Whitehouse	Rhode Island (D)	
Marsha Blackburn	Tennessee (R)	
Ted Cruz	Texas (R)	
Mitt Romney	Utah (R)	
Bernie Sanders	Vermont (I)	
Tim Kaine	Virginia (D)	
Maria Cantwell	Washington (D)	Total
Joe Manchin	West Virginia (D)	21 Demócratas
Tammy Baldwin	Wisconsin (D)	10 Republicanos
John Barrasso	Wyoming (R)	2 Independientes

Tabla 5

**ESTADOS CUYAS GOBERNACIONES
CELEBRARÁN ELECCIONES EN NOVIEMBRE
Y PRONÓSTICOS DE CHARLIE COOK**

Estados con gobernadores Republicanos

Massachusetts	PD
Maryland	ID
Arizona	E
Georgia	E
Alaska	PR
Florida	PR
Ohio	PR
Texas	PR
Alabama	SR
Arkansas	SR
Iowa	SR
Idaho	SR
Nebraska	SR
New Hampshire	SR
Oklahoma	SR
Carolina del Sur	SR
Dakota del Sur	SR
Tennessee	SR
Vermont	SR

Simbología

PD - Probable Demócrata

ID - Inclinado a Demócrata

E - Empate

PR - Probable Republicano

SR - Sólido Republicano

SD - Sólido Demócrata

ESTADOS CUYAS GOBERNACIONES CELEBRARÁN ELECCIONES EN NOVIEMBRE Y PRONÓSTICOS DE CHARLIE COOK	
Estados con gobernadores Republicanos	
Wyoming	SR
Estados con gobernadores Demócratas	
California	SD
Colorado	SD
Hawaii	SD
Illinois	SD
New York	SD
Rhode Island	SD
Connecticut	PD
Minnesota	PD
Nuevo México	PD
Oregon	PD
Maine	ID
Kansas	E
Michigan	E
Nevada	E
Pennsylvania	E
Wisconsin	E

Simbología
PD - Probable Demócrata
ID - Inclinado a Demócrata
E - Empate
PR - Probable Republicano
SR - Sólido Republicano
SD - Sólido Demócrata

Tabla 6

Referencias bibliograficas

- Baker, Mike (2022): Rejected mail ballots are showing racial disparities, *The New York Times* (2/2).
- Beals, Monique (2022): Biden's approval rating falls to new low, *The Hill* (23/3).
- Blake, Aaron, (2022): 4 takeaways from the primaries in Georgia, Texas and elsewhere, *The Washington Post* (25/5).
- Charlie Cook Political Report (2022): Senate Democrats may have further to fall in 2024 (27/1).
- Cook, Charlie (2022): Could Roe change the subject this November?, *The Cook Political Report* (28/4).
- Cook, Charlie (2022): Dem s problems bigger than redistricting, *Cook Political*, (10/2).
- The Cook Political Report (2022): Redistricting Snapshots (7/1).
- Della Volpe, John (2022): How Democratas can hang on to Congress in 2022, *The New York Times* (16/5).
- Everett, Burgess and Olivia Beavers (2022): Trump reasserts his GOP dominance, *Politico* (5/5).
- Gabriel, Trip (2022): Senate s most vulnerable democrats, *The New York Times* (1/2).
- Gardner, Amy (2022): A Texas county didn't count 10000 ballots, *The Washington Post*, (13/3).
- Glereck, Katie and John Fetterman (2022): The left-leaning Pennsylvania politician in gym clothes, *The New York Times* (18/5).
- Grilford, Gwyn (2022): US inflation accelerated to 8.5% in March, hitting for decade high, *WSJ* (15/4).
- Itkowith, Colby and Adrian Blanco (2022): New York lawmakers draw redistricting map that boosts Democrats, *The Washington Post* (30/1).
- Khalada, Rahman (2022): 25000 mail ballots were rejected in Texas primary, *Newsweek* (7/4).
- Kondyck, Kyle and Miles Coleman (2022): Notes on the state of the Senate, *Sabato's Crystal Ball* (21/4).
- Lemon, Jason (2022): Democrat's chances of beating Ron De Santis in midterms, according to polls, *Newsweek* (27/5).
- Palmer, Ewan (2022): Donald Trump Boasts his Political Endorsements are Strongest in History, *Newsweek*, (14/2).
- Rakich, Nathaniel (2022): 36 states are electing governors this year. Here are 16 that could flip, *Five ThirtyEight* (27/1).
- Rove, Karl (2022): Democrats better start praying about midterm elections, *WSJ* (16/2).
- Rove, Karl (2022): How badly the Democrats lose the midterm elections, *The WSJ* (27/4).
- Skelley, Geoffrey (2022): The 13 most important Republican Senate primaries to watch, *Five ThirtyEight* (21/4).
- Skelley, Geoffrey (2022): The 7 senate races tyat will likely decide control of the chamber, *Five ThirtyEight* (26/1).
- Skelley, Geoffrey and Nathaniel Rakich (2022): Why the president s party almost always has a bad midterm, *Five ThirtyEight* (3/1).
- Skelley, Geoffrey and Nathaniel Rakish (2022): Why early Senate and Governor polls have plenty to tell us about November, *Five ThirtyEight* (22/3).

Stanage, Niall (2022): Winners and losers from Tuesday's primaries, *The Hill* (18/5).

Taylor, Jessica (2022): Georgia Governors overview, *The Cook Political Report* (6/5).

The WSJ (2022): Is Covid-19 Emergency Over? (23/4).

Trudo, Hanna (2022): Biden flexes power in primaries to boost moderates, *The Hill* (12/5).

Walter, Amy (2022): It's still Trump's party, *The Cook Political Report* (15/4).

Wasserman, David (2022): June 7 Primary Preview: 21 Key House races to watch, *The Cook Political Report* (6/6).

Weisman, Jonathan, J.D.Vance come from behind victory shows the power of Trump's endorsement, *The New York Times*, mayo 3, 2022.